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十四届全国人大二次会议在京闭幕
批准政府工作报告、全国人大常委会工作报告等

通过新修订的国务院组织法 习近平签署主席令予以公布
习近平李强王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正等在主席台就座 赵乐际主持并讲话

新华社北京 3月 11日电 第十

四届全国人民代表大会第二次会议

在圆满完成各项议程后，11 日下午

在北京人民大会堂闭幕。大会批准

政府工作报告、全国人大常委会工作

报告等。大会通过新修订的国务院

组织法，国家主席习近平签署第 21
号主席令予以公布。

闭幕会由大会主席团常务主席、

执行主席赵乐际主持。大会主席团

常务主席、执行主席李鸿忠、王东明、

肖捷、郑建邦、丁仲礼、郝明金、蔡达

峰、何维、武维华、铁凝、彭清华、张庆

伟、洛桑江村、雪克来提·扎克尔、刘

奇在主席台执行主席席就座。

习近平、李强、王沪宁、蔡奇、丁

薛祥、李希、韩正和大会主席团成员

在主席台就座。

会议应出席代表 2956 人，出席

2900人，缺席 56人，出席人数符合法

定人数。

下午 3时，赵乐际宣布会议开始。

会议经表决，通过了十四届全国

人大二次会议关于政府工作报告的决

议。决议指出，会议充分肯定国务院过

去一年的工作，同意报告提出的 2024
年经济社会发展的总体要求、政策取向

和工作任务，决定批准这个报告。

会议经表决，通过了新修订的国

务院组织法。这部法律自公布之日

起施行。

会议表决通过了十四届全国人

大二次会议关于 2023年国民经济和

社会发展计划执行情况与 2024年国

民经济和社会发展计划的决议，决定

批准关于 2023年国民经济和社会发

展计划执行情况与 2024年国民经济

和社会发展计划草案的报告，批准

2024 年国民经济和社会发展计划；

表决通过了十四届全国人大二次会

议关于 2023年中央和地方预算执行

情况与 2024年中央和地方预算的决

议，决定批准关于 2023 年中央和地

方预算执行情况与 2024年中央和地

方预算草案的报告，批准 2024 年中

央预算。

会议表决通过了十四届全国人

大二次会议关于全国人大常委会工

作报告的决议。决议指出，会议充分

肯定全国人大常委会过去一年的工

作，同意报告提出的今后一年的任

务，决定批准这个报告。

会议经表决，通过了十四届全国

人大二次会议关于最高人民法院工作

报告的决议、关于最高人民检察院工

作报告的决议，决定批准这两个报告。

随后，赵乐际发表讲话。他说，

十四届全国人大二次会议圆满完成

了各项议程。在全体代表和有关方

面的共同努力下，会议开得很成功，

凝聚了共识、明确了任务、坚定了信

心，是一次高举旗帜、真抓实干、团结

奋进的大会。

赵乐际指出，大会期间，代表们

肩负党和人民重托，以饱满的政治热

情和昂扬的精神状态依法履职尽责，

认真审议各项报告和议案，会议成果

充分体现了党的主张和人民意志的

统一，彰显了全过程人民民主和国家

根本政治制度的显著优势。

赵乐际说，今年是中华人民共和

国成立 75周年，是实现“十四五”规

划目标任务的关键一年。认真落实

大会确定的各项任务，努力实现全年

经济社会发展目标，具有十分重要的

意义。我们要在以习近平同志为核

心的党中央坚强领导下，坚持以习近

平新时代中国特色社会主义思想为

指导，同心同德，凝心聚力，团结奋

斗，坚定不移推进中国式现代化。要

践行以人民为中心的发展思想，发展

全过程人民民主，充分尊重人民所表

达的意愿、所创造的经验、所拥有的

权利、所发挥的作用，激发全社会创

业创新创造的热情和活力，汇聚起团

结奋斗的强大力量。要求真务实、真

抓实干，攻坚克难、善作善成，努力克

服一个一个困难，办好一件一件实

事，完成一项一项任务，在团结奋斗

中不断实现人民对美好生活的向往。

赵乐际指出，团结奋斗是中国人

民创造历史伟业的必由之路。让我

们更加紧密地团结在以习近平同志

为核心的党中央周围，万众一心，拼

搏奋进，为以中国式现代化全面推进

强国建设、民族复兴伟业而不懈奋

斗。（讲话全文另发）

下午 3时 31分，赵乐际宣布：中

华人民共和国第十四届全国人民代

表大会第二次会议闭幕。大会在雄

壮的国歌声中结束。

在主席台就座的还有：马兴瑞、王

毅、尹力、石泰峰、刘国中、李干杰、李

书磊、何卫东、何立峰、张又侠、张国

清、陈文清、陈吉宁、陈敏尔、袁家军、

黄坤明、刘金国、王小洪、吴政隆、谌贻

琴、张军、应勇、胡春华、沈跃跃、王勇、

帕巴拉·格列朗杰、何厚铧、梁振英、巴

特尔、苏辉、邵鸿、陈武、穆虹、咸辉、王

东峰、姜信治、蒋作君、何报翔、王光

谦、秦博勇、朱永新、杨震，以及中央军

委委员刘振立、苗华、张升民等。

中央和国家机关有关部门、解放

军有关单位和武警部队、各人民团体

有关负责人列席或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大会。③4

以文旅高质量发展
满足人民群众日益增长的需求
——文化和旅游部部长孙业礼“部长通道”回应文旅热点

新华社记者 徐壮 朱超

我国金融安全基本盘非常稳固

——国家金融监督管理总局局长李云泽“部长通道”
上谈金融领域热点话题

新华社记者 李延霞 吴雨

如何看待如何看待““文旅热文旅热”，”，如何延续如何延续““文文

旅热旅热”，”，如何提供更丰富更高质量的文如何提供更丰富更高质量的文

旅供给旅供给？？文化和旅游部部长孙业礼在文化和旅游部部长孙业礼在

1111日举行的十四届全国人大二次会日举行的十四届全国人大二次会

议第三场议第三场““部长通道部长通道””上作出回应上作出回应。。

““旅游的火爆对于拉动内需旅游的火爆对于拉动内需、、促促

进就业进就业、、活跃市场活跃市场、、提振信心都起到提振信心都起到

了非常重要的作用了非常重要的作用。”。”孙业礼说孙业礼说，，高高

品位的文化生活促进形成高品质的品位的文化生活促进形成高品质的

消费需求消费需求，，高品质的消费需求拉动高品质的消费需求拉动

和促进高质量的发展和促进高质量的发展，，高质量的发高质量的发

展反过来又会为人民群众提供更高展反过来又会为人民群众提供更高

质量的文旅供给质量的文旅供给。。这种互动和循环这种互动和循环

就是就是““文旅热文旅热””出现的背景和逻辑出现的背景和逻辑。。

了解到各地网友喊话文旅局长了解到各地网友喊话文旅局长

的现象的现象，，孙业礼表示孙业礼表示：“：“我们理解这是我们理解这是

对我们的督促对我们的督促，，也是对我们的激励和也是对我们的激励和

鞭策鞭策。。我们一定和各地我们一定和各地、、各部门一道各部门一道，，

坚决贯彻落实好党中央坚决贯彻落实好党中央、、国务院的决国务院的决

策部署策部署，，进一步加大文化和旅游基础进一步加大文化和旅游基础

设施的建设设施的建设，，提高文化和旅游服务的提高文化和旅游服务的

质量质量，，提升文化和旅游市场的规范化提升文化和旅游市场的规范化

水平水平，，以文化和旅游高质量的发展来以文化和旅游高质量的发展来

满足人民群众日益增长的需求满足人民群众日益增长的需求。”。”

面对当前群众关心的一些博物面对当前群众关心的一些博物

馆预约难馆预约难、、大型演出大型演出““一票难求一票难求”、”、境外境外

游客旅游支付难等问题游客旅游支付难等问题，，孙业礼直言孙业礼直言：：

““这些问题都客观存在这些问题都客观存在，，说明文化和旅说明文化和旅

游的发展与人民群众的需求游的发展与人民群众的需求、、与人民与人民

群众对美好生活的向往还有差距群众对美好生活的向往还有差距。”。”

据介绍据介绍，，为解决这些问题为解决这些问题，，文化文化

和旅游部门正在采取一系列举措和旅游部门正在采取一系列举措，，

有些有些已经取得了阶段性的成果已经取得了阶段性的成果。。

针对大型文博机构预约难问题针对大型文博机构预约难问题，，

推出了延时服务推出了延时服务，，弹性错峰预约弹性错峰预约、、及及

时释放爽约订单时释放爽约订单，，保留现场预约窗口保留现场预约窗口

服务老年人服务老年人、、外国客人等措施外国客人等措施。。孙业孙业

礼同时表示礼同时表示，，出于安全考虑和参观体出于安全考虑和参观体

验考虑验考虑，，预约和限流是必要的预约和限流是必要的。。③③44
据新华社北京据新华社北京33月月 1111日电日电

当前金融风险防控形势如当前金融风险防控形势如

何何？？金融服务经济社会高质量发金融服务经济社会高质量发

展将从哪些方面着力展将从哪些方面着力？？在在 1111日举日举

行的十四届全国人大二次会议第行的十四届全国人大二次会议第

三场三场““部长通道部长通道””上上，，国家金融监督国家金融监督

管理总局局长李云泽就金融领域管理总局局长李云泽就金融领域

热点话题热点话题，，回应社会关切回应社会关切。。

李云泽表示李云泽表示，，当前我国金融风当前我国金融风

险总体可控险总体可控。。我国银行业保险业运我国银行业保险业运

行平稳行平稳，，尤其主要金融机构经营稳尤其主要金融机构经营稳

健健，，我国金融安全基本盘非常稳固我国金融安全基本盘非常稳固。。

他表示他表示，，应对风险我们有充足应对风险我们有充足

的资源和条件的资源和条件。。有党中央集中统有党中央集中统

一领导的政治优势一领导的政治优势，，有集中力量办有集中力量办

大事的制度优势大事的制度优势，，尤其我国经济长尤其我国经济长

期向好的基本趋势没有改变期向好的基本趋势没有改变，，这是这是

我们防范化解风险的最大底气我们防范化解风险的最大底气、、最最

强支撑和最有力保障强支撑和最有力保障。。

““我国银行业保险业资本和拨我国银行业保险业资本和拨

备总额超过备总额超过 5050 万亿元万亿元，，我们还有我们还有

金融稳定保障基金金融稳定保障基金、、行业保障基行业保障基

金金，，可以说抵御风险的可以说抵御风险的‘‘家底家底’’非常非常

坚实坚实。。此外此外，，我们防范处置风险的我们防范处置风险的

工具和手段更加丰富工具和手段更加丰富，，尤其去年中尤其去年中

央金融工作会议后央金融工作会议后，，相关工作机制相关工作机制

也进一步健全也进一步健全，，我们完全有信心我们完全有信心、、

有条件有条件、、有能力维护国家的金融安有能力维护国家的金融安

全全。”。”李云泽说李云泽说。。

李云泽表示李云泽表示，，将持续深化金融将持续深化金融

供给侧结构性改革供给侧结构性改革，，为经济高质量为经济高质量

发展提供有力的金融支持发展提供有力的金融支持。。当前当前

正研究以金融资产投资公司为平正研究以金融资产投资公司为平

台台，，扩大股权投资试点范围扩大股权投资试点范围，，进一进一

步加大对科创企业的支持力度步加大对科创企业的支持力度；；正正

研究降低乘用车贷款首付比研究降低乘用车贷款首付比，，同时同时

进一步优化新能源车险定价机制进一步优化新能源车险定价机制；；

正部署普惠金融专项行动正部署普惠金融专项行动，，推动小推动小

微贷款增量扩面下沉微贷款增量扩面下沉，，一视同仁加一视同仁加

大对民营企业的支持力度等大对民营企业的支持力度等。。③③44
据新华社北京据新华社北京33月月 1111日电日电


